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The power and glory of the war,

Faithless as their vain votaries men

Had passed to the triumphant Csar.
                              Byron.

Мощь и слава войны, как и люди, их тщетные поклонники, перешли на сторону торжествующего царя.

                                                                                                                 Байрон.

1) Летом 2009 года отмечается 300-летие победы России над шведскими захватчиками в Полтавской битве.
  1) The 300-th anniversary of the victory of Russia near Poltava over the Swedish invaders was celebrated in summer 2009.

Была та смутная пора,

Когда Россия молодая,

В бореньях силы напрягая,

Мужала с гением Петра.

Суровый был в науке славы
Ей дан учитель: не один

Урок нежданный и кровавый

Задал ей шведский паладин.

Но в искушеньях долгой кары

Перетерпев судеб удары,

Окрепла Русь. Так тяжкий млат,

Дробя стекло, куёт булат.

2)       В 1707-1709 гг. Петр, утратив позиции в Польше и потеряв основных союзников, оказался в очень уязвимом положении. Начатое Карлом в январе 1708 года наступление на Россию грозило серьёзным поражением, крахом всего, что было добыто с бою и в результате копотливой дипломатической работы. Поначалу русские войска отступали в глубь страны.

2)        In 1707-1709 the Russian tsar Peter 1 having lost his military position in Poland and having lost his main confederates had found himself in a very wounding situation.
   Karl XII, the king of Sweden, began the invasion into Russia in January 1708. At first Russian troops were retreating into the deep of the country.
3)   Karl XII had the following plan. The left flank of his army under the leadership of Levengaupt was going to capture Ingermanland and Snt.Petersburg. Some time later the corps of the general-major Krassaw ( near 10000 soldiers) and the army of Stanislav (16000 soldiers) had to join Karl XII. The Dnieper Cossacks, the Turks and the Crimean tatars were going to join the Swedish army too. Russia had to be occupied from Finland to Cuban.
       3)   Вначале армия во главе с королём направлялась на Смоленск- Можайск-  Москву. Левый фланг под командованием Левенгаупта готовился к захвату Ингерманландии с Петербургом. После окончания войны в Польше на Украину должен был двинуться корпус генерал-майора Крассау (около 10 тыс. солдат) и 16-тысячная армия Станислава. Кроме того, уже велись переговоры с запорожцами, турками и крымскими татарами- они должны были образовать южную часть гигантской дуги (от Финляндии до Кубани), которой планировалось охватить Россию.
Венчанный славой бесполезной,

Отважный Карл скользил над бездной.

Он шёл на древнюю Москву,

Взметая русские дружины,

Как вихорь гонит прах долины

И клонит пыльную траву.

……………..
4)…В малороссийском казачестве гетман и старшины, без спросу с большинством народонаселения, тайком задумали отложиться от Московского государства, чтобы уйти от неприятных для них преобразований, замышляемых Петром.

    Ни один гетман малороссийский не пользовался такой доверенностью московского правительства, как умный, образованный, любезный старик, Иван Степанович Мазепа.
Царь Петр вполне полагался на его приверженность к себе, не верил доносам на него, и действительно, он был верен царю.
4)The hetman and the other leaders of the Dnieper Cossacks decided secretly to single out from Russia. They didn`t like the reforms of Peter I.

But Peter I relied greatly on the hetman of the Dnieper Cossacks Ivan Stepanovich Mazepa. The Russian tsar didn`t believe the denunciations and Mazepa waz loyal to the tsar at first.
Украйна глухо волновалась.

Давно в ней искра возгоралась.

Друзья кровавой старины

Народной чаяли войны,

Роптали, требуя кичливо,
Чтоб Гетман узы их расторг,

И Карла ждал нетерпеливо

Их легкомысленный восторг.

Вокруг Мазепы раздавался

Мятежный крик: пора, пора!

Но старый гетман оставался

Послушным подданным Петра.

Храня суровость обычайну,

Спокойно ведал он Украйну,

Молве, казалось, не внимал

И равнодушно пировал.

5) Любимец Петра князь Иван Данилович Меньшиков тайно подбивал Мазепу начать войну с врагами Украйны. Однако многие полагали, что тогда Петр прогневается, и гетманство достанется самому Меньшикову. Тот поставит тогда своих воевод или губернаторов и своими людьми Украйну населит.
5)   Peter`s favourite Alexander Danilovich Menshikov secretely tried to make Mazepa fight with the enemies of the Ukraine. Many people thought:”If Mazepa agreed the leadership in the Ukraine would be given to Menshikov himself. He would assidn his own commanders of the army and the governors and make his own people live in the Ukraine.
6) Между тем для Малороссии наступила тяжёлая пора: страшный враг был близко, шли партии рекрутов, мчались  начальные люди, тянулись длинные обозы, в Киеве возводили укрепления. Полковники беспрестанно приходили к гетману с жалобами: приставы казаков палками по головам бьют, уши шпагами отсекают; казаки, оставивши дома свои, сенокосы и жнитво, терпят на службе царской зной и всякого рода лишения . В это время великороссийские люди дома их грабят, разбирают и палят, жён и дочерей насилуют, коней, скотину и всякие пожитки забирают.
6)   Meanwhile hard times came to the Ukraine. Hetman Mazepa was getting a lot of complaints from the commanders of the army. The service in the tsar`s army seemed very difficult to the Dnieper Cossacks because of many hardships.When a Cossack was in the army, the Russians, as they complained, could steal his things, cattle, burn his house, violate his wife, daughters.
7) В 1707 году Мазепа получил царский указ об устройстве казаков в т.н. пятаки, наподобие слободских полков- то была ступень к преобразованию казаков в драгуны и солдаты.; начался сильный ропот.  
7)   In 1707 Mazepa got the tsar`s edict to begin the organizing the Cossacks into the so called “piataki”- it was the step for making soldiers and dragoons out of them. A strong grumbling began among the Cossacks..

«Что ж гетман?- юноши твердили-

Он изнемог; он слишком стар;

Труды и годы угасили

В нём прежний, деятельный жар.

Зачем дрожащею рукою

Ещё он носит булаву?
Теперь бы грянуть нам войною

На ненавистную Москву!

………………….
Так, своеволием пылая,

Роптала юность удалая,

Опасных алча перемен,

Забыв отчизны давний плен,

Богдана счастливые споры,

Святые брани, договоры

И славу дедовских времён.

Но старость ходит осторожно

И подозрительно глядит.
Чего нельзя и что возможно,

Ещё не вдруг она решит.

8) Мазепа мыслил так: “…для общего добра матки моей отчизны, бедной Украйны, всего войска запорожского и народа малороссийского, для повышения и расширения прав и вольностей, хочу, при помощи Божией, сделать так, чтобы ни от московской, ни от шведской стороны народ мой не погиб.”.
8)   Mazepa thought: “I want my Motherland Ukraine be independent; I wish the Ukrainians and the Dnieper Cossacks be free and happy. Let me try to defend them from the Muscovites and the Swedish.
………….

Кто испытующим умом

Проникнет в бездну роковую

Души коварной?
…………

Мазепа может самовластно

Сердца привлечь и разгадать,

Умами править безопасно,

Чужие тайны разрешать!

С какой доверчивостью лживой,

Как добродушно на пирах

Со старцами старик болтливый

Жалеет он о прошлых днях,

Свободу славит с своевольным,

Поносит власти с недовольным,

С ожесточённым слёзы льёт,

С глупцом разумну речь ведёт!

………….

Не многим, может быть, известно,

Что дух его неукротим,

Что рад и честно и бесчестно

Вредить он недругам своим;

Что ни единой он обиды

С тех пор как жив не забывал,

Что далеко преступны виды

Старик надменный простирал;

Что он не ведает святыни,

Что он не помнит благостыни,

Что он не любит ничего,

Что кровь готов он лить как воду,

Что презирает он свободу,

Что нет отчизны для него.

Издавна умысел ужасный

Взлелеял тайно злой старик

В душе своей, Но взор опасный,

Враждебный взор его проник.

9) Мазепа полагал: “Тогда передамся шведам, когда увижу, что царское войско не будет в состоянии оборонить но и своего государства от шведов. Я говорил царю, что если польский король Станислав пойдёт в Украйну, то мы не можем обороняться нашим слабым войском, истощённым частыми походами.” 
9)Mazepa denied to betray the Russians in favour of the Swedish when he sees that the Swedish become stronger than the Russians. He asked Peter I to defend the Ukraine from the Polish as soon as their King Stanislav attacks them.. 
«Нет, дерзкий хищник, нет, губитель!-

Скрежеща мыслит Кочубей,-

Я пощажу твою обитель,

Темницу дочери моей;

Ты не истлеешь средь пожара,

Ты не издохнешь от удара
Казачей сабли. Нет, злодей,

В руках московских палачей,

В крови, при тщетных отрицаньях,

На дыбе, корчась в истязаньях,

Ты проклянёшь и день и час,

Когда ты дочь крестил у нас,

И пир, на коем чести чашу

Тебе я полну наливал,

И ночь, когда голубку нашу

Ты, старый коршун, заклевал!»

……………

Удар обдуман. С Кочубеем

Бесстрашный Искра заодно.

И оба мыслят: “одолеем,

Врага паденье решено.”
Но кто ж, усердьем пламенея,

Ревнуя к общему добру,

Донос на мощного злодея

Предубеждённому Петру

К ногам положит не робея?
………….

Казак на север держит путь,

Казак не хочет отдохнуть

Ни в чистом поле, ни в дубраве,

Ни при опасной переправе.

Червонцы нужны для гонца,

Булат потеха молодца,

Ретивый конь потеха тоже-

Но шапка для него дороже.

За шапку он оставить рад

Коня, червонцы и булат,

Но выдаст шапку только с бою,

И то лишь с буйной головою.

Зачем он шапкой дорожит?
Затем, что в ней донос зашит,

Донос на гетмана злодея

Царю Петру от Кочубея.

………….

Грозы не чуя между тем,

Не ужасаемый ничем,

Мазепа козни продолжает.

………..

Повсюду тайно сеют яд
Его подосланные слуги:

Там на Дону казачьи круги

Они с Булавиным мутят;

Там будят диких орд отвагу;

Там за порогами Днепра

Стращают буйную ватагу

Самодержавием Петра.

Мазепа всюду взор кидает

И письма шлёт из края в край:

Угрозой хитрой подымает

Он на Москву Бахчисарай.

Король ему в Варшаве внемлет,

В стенах Очакова паша,

Во стане Карл и царь. Не дремлет

Его коварная душа.

10) Карл ХII двинулся на восток. Русские войска стали откатываться к своим границам; началось укрепление не только пограничных крепостей, но и глубоких тылов: Можайска, Киева, Москвы, Сергиева Посада и многих других городов. 
10)The Swedish troops under the leadership of Karl XII began their movement to the East.The Russian troops were retreating. Russian people began to fortify Mozaisk, Kiev, Moscow, Sergiev Posad and many other cities and towns.
11) Отступая, Петр сумел сохранить армию, которая, в отличие от шведской, постоянно пополнялась. Эффективными оказались и меры по «оголожению» страны и созданию на пути шведов мёртвых зон без жилья, провианта, фуража. 
11)Retreating Peter I could not only keep his army, but also to increase its stuff; the number of the soldiers in the Swedish army, on the contrary, was steadily decreasing. The Russians annulled food, buildings and forage on the ways of the Swedish.
……….

Мазепа мрачен. Ум его

Смущён жестокими мечтами.
Мария нежными очами 
Глядит на старца своего.

…………

Напрасно: чёрных помышлений

Её любовь не удалит.

…………

Едва дыша, встаёт она

И говорит с негодованьем:

«Послушай, гетман: для тебя

Я позабыла всё на свете.

Навек однажды полюбя,
Одно имела я в предмете:
Твою любовь. 

………

Зачем же ты меня не любишь?
……….

Нет, объяснись без отговорок

И просто, прямо отвечай.

М а з е п а.

Покой души твоей мне дорог,

Мария; так и быть, узнай.

   Давно замыслили мы дело;

Теперь оно кипит у нас.

Благое время нам приспело;

Борьбы великой близок час.

Без милой вольности и славы

Склоняли долго мы главы

Под покровительством Варшавы,

Под самовластием Москвы.

Но независимой державой

Украйне быть уже пора:

И знамя вольности кровавой

Я подымаю на Петра.

Готово всё: в переговорах

Со мною оба короля;

И скоро в смутах, в бранных спорах,

Быть может, трон воздвигну я.

12) Шведам не удалось пройти напрямую к Москве, и они свернули на Украину в надежде на поддержку гетмана Мазепы, решившегося «отложиться « от Москвы.
12)The Swedish could not get to Moscow by the straight way and they turned to the Ukraine hoping to be supported by Mazepa who decided to betray Russia and turned to the Swedish.
И день настал. Встаёт с одра

Мазепа… бодрый, пред полками

Сверкает гордыми очами

И саблей машет- и к Десне

Проворно мчится на коне.

…

И весть на крыльях полетела.

Украйна смутно зашумела:

«Он перешёл, он изменил,

К ногам он Карлу положил

Бунчук покорный». Пламя пышет,

Встаёт кровавая заря

Войны народной.

                    Кто опишет

Негодованье, гнев царя?
Гремит анафема в соборах;

Мазепы лик терзает кат.

На шумной раде, в вольных спорах

Другого гетмана творят.

К Полтаве царь послал дружины.

Они как буря притекли-

И оба стана средь равнины

Друг друга хитро облекли .
…….

И злобясь видит Карл могучий

Уж не расстроенные тучи

Несчастных нарвских беглецов,

А нить полков блестящих, стройных,

Послушных, быстрых и спокойных,

И ряд незыблемых штыков.

13) К лету 1709 года ситуация в России стала угрожающей- на карту было поставлено само существование Российского государства. Наконец, короткой ночью с 27 на 28 июня 1709 года произошла Полтавская битва, решившая исход кампании и войны в целом. 
13)By the summer 1706 the situation in Russia became threatening for the very existence of the Russian state. At last  at the short night on the 27-th-28-th  of June 1709 the Poltava battle took place. The battle was decisive in the campaign and in the war as a whole.
…….

   Горит восток зарёю новой.

Уж на равнине, по холмам

Грохочут пушки. Дым багровый

Кругами всходит к небесам

Навстречу утренним лучам.
 14)  Накануне битвы основная масса  русской пехоты (58 батальонов) сосредоточилась в укреплённом лагере. Там же поставили всю артиллерию (72 пушки). За передовыми редутами стояло 17 конных полков. Войскам был прочитан указ: “Те, которые уступят неприятелю место, в числе людей считаемы не будут; таковых следует не принимать в компании, а также не вступать с ними в брак”.
14)  Before the Poltava battle the main part of the Russian infantry  and all the canons were concentrated inside the fortified camp. 17 horse regiments were concentrated  behind the redoubts. A special edict  was read to the soldiers: “If anybody betrays his comrades during the future battle later they won`t be invited anywhere and won`t be allowed to marry.
15)   А король Карл объявил своим войскам: “Приглашаю вас завтра пообедать в шатрах московского царя”.
15)  The Swedish King Karl XII announced to his troops: “ You`re welcome tomorrow to have a dinner in the palace of the Moscow tsar.”
16) 27 июня ещё при звёздах, в предрассветной прохладе и тишине, шведская армия покинула свой стан. Противник рассчитывал напасть внезапно.
16)  In the early morning on the 27-th of June left its positions for the battle . The enemy hoped to attack the Russians unexpectedly.
Полки ряды свои сомкнули.

В кустах рассыпались стрелки.

Катятся ядра, свищут пули;

Нависли хладные штыки.

Сыны любимые победы,

Сквозь огнь окопов рвутся шведы;

Волнуясь, конница летит;

Пехота движется за нею

И тяжкой твёрдостью своею

Её стремления крепит.

И битвы поле роковое

Гремит, пылает здесь и там:

Но явно счастье боевое

Служить уж начинает нам.

……

Тесним мы шведов рать за ратью;

Темнеет слава из знамён,

И Бога браней благодатью
Наш каждый шаг запечатлён.

   Тогда-то свыще вдохновенный

Раздался звучный глас Петра:

«За дело, с Богом!» Из шатра,

Толпой любимцев окруженный,

Выходит Петр.

……Ему коня подводят.

Ретив и смирен верный конь.

Почуя роковой огонь,

Дрожит. Глазами косо водит

И мчится в прахе боевом,

Гордясь могущим седоком.

…..

Молчит музыка боевая.

На холмах пушки присмирев

Прервали свой голодный рев.
И се- равнину оглашая

Далече грянуло ура:

Полки увидели Петра.

……

   И перед синими рядами

Своих воинственных дружин,

Несомый верными слугами,

В качалке бледен, недвижим,

Страдая раной, Карл явился.

…….

Вдруг слабым манием руки

На русских двинул он полки.

   И с ними царские дружины

Сошлись в дыму среди равнины:

И грянул бой, Полтавский бой!

В огне, под градом раскалённым,

Стеной живою отражённым,

Над падшим строем свежий строй

Штыки смыкает. Тяжкой тучей

Отряды конницы летучей,

Браздами, саблями звуча,

Сшибаясь, рубятся с плеча.

Бросая груды тел на груду,

Шары чугунные повсюду

Меж ними прыгают, разят,

Прах роют и в крови шипят.

Швед, русский- колет, рубит, режет. 

Бой барабанный, клики, скрежет.
Гром пушек, топот, ржанье, стон,

И смерть и ад со всех сторон.

……..

Но близок, близок миг победы.

Ура, мы ломим; гнутся шведы.

О славный час, о славный вид!

Ещё напор- и враг бежит.

И следом конница пустилась,

Убийством тупятся мечи,

И падшими вся степь покрылась

Как роем чёрной саранчи.

Пирует Петр. И горд и ясен

И славы полон взор его.

И царский пир его прекрасен.

При кликах войска своего,

В шатре своём он угощает

Своих вождей, вождей чужих,

И сланных пленников ласкает,

И за учителей своих

Заздравный кубок поднимает.

 17)  6-го июля на раздольном Полтавском поле снова выстроили в боевой порядок русские и шведские войска. Полки стояли на тех же местах, где стояли они во время недавнего боя. Это был парад. 
   16 тысяч пленных стояли без оружия и без шляп, и мимо них везли военные трофеи.

17)   The troops both the Russian and the Swedish were drawn up on the broad Pol;tava field  once again on the 6-th of July. It was the military parade.

There were 26 thousand captivated Swedish soldiers standing unarmed and without any hats; the Russian soldiers were carrying the trophies in front of them.

18)   А утром другого дня пальба из пушек возвестила начало большого пира. Генералы- русские и пленные шведы- сели за столы. Выпив изрядно вина, шведы разговорились, и говорили вот что:  «дескать, не чаяли они, чтобы у русских было столь обученное войско».

   Граф Пипер, первый министр шведского короля Карла, сказал: «Надо надеяться, что царь Петр вскоре свидится со своим братом, шведским королем, и на Балтийском море будет по-прежнему добрый мир».
   -Не по-прежнему, нет!- сурово поправил его Петр. –Ныне уже совершенно камень для основания Санкт-Петербурха положен!
18)   The next morning a marvelous feast was organized for the Russian and aaaaaswedish generals. Having drunk much vine the Swedish said: “We couldn`t expect you to have such educated and skilled soldiers.
   The count Pipper, the first minister of the Swedish King Karl, said: “We hope Peter to meet soon his brother, the Swedish King, and there will be peace again in the region of the Baltic sea”.

   Peter I objected him saying that there would be peace, but not like it was before because of the existence of St.Petersburg.

……

И где ж Мазепа, где злодей?
Куда бежал Иуда в страхе?
Зачем король не меж гостей?

Зачем изменник не на плахе?
   Верхом, в глуши степей нагих,

Король и гетман мчатся оба.

Бегут. Судьба связала их.

Опасность близкая и злоба

Даруют силу королю.

Он рану тяжкую свою

Забыл. Поникнув головою,

Он скачет, русскими гоним,

И слуги верные толпою 

Чуть могут следовать за ним.

19)   Ранее непобедимый Карл ХII с горсткой людей бежал в Турцию и надолго застрял в Бендерах.
19)   Always invincible before Karl XII with few of his people ran to Turkey, then he stayed in Bendery..
……

(Минуло 300 лет)- и что ж осталось

От сильных, гордых тех мужей, 
Столь полных волею страстей?
Их поколенье миновалось-
И с ним исчез кровавый след

Усилий, бедствий и побед.

……

Забыт Мазепа с давних пор;

Лишь в торжествующей святыне

Раз в год анафемой доныне

Грозя, гремит о нём Собор.

……

В гражданстве северной державы,

В её воинственной судьбе,

Лишь ты воздвиг, герой Полтавы, 

Огромный памятник себе.

20)   Полтава была блестящей победой русского оружия. Петр как незаурядный политический деятель и дипломат сумел собрать с окровавленного полтавского поля обильные дипломатические плоды. Царь действовал быстро и гибко. Он предложил шведскому королю Карлу мир на условии передачи России Ингерманландии, Карелии и Выборга .Но Карл не согласился на это предложение, надеясь на реванш. В ответ Петр перешел к активным действиям в шведских владениях в Северной Германии и Финляндии.
20)The Poltava victory is a glorious one of the Russian army. Peter I, an outstanding politician and diplomat, could gain the political use out of the military victory. The tsar acted quickly and  wisely. He adviced peace to the Swedish King  agreed upon giving Ingermanland, Karelia and Viborg to Russia. But Karl XII didn`t agree hoping to get a requital. As a response on his renunciation Petr began his military activity  in Sweden< in the North Germany and Finland.  
21)                                                                                     Далее к России были присоединены Земли Восточной Прибалтики, что предоставило Петру свободу действий в Северной Германии , т.к. они были важны для балтийской торговли и мореплавания, а также в военном отношении. В этом районе Европы Петр хотел укрепить свои позиции.
21)   The Eastern Baltic Lands were annexed to Russia afterwards. They were necessary for Russia as they broadened our opportunities in the spheres of trade and navigation as well as in the military sphere. The positions of Peter I strengthened greatly here.
22) Северная война закончилась для России в августе 1721 года заключением в небольшом финляндском городке Ништадте мирного трактата со Швецией.
22)  The Northern war ended in 1721 for Russia with the signing  of the peace treaty with Sweden in Nishtadt.   
23)   Война эта, окончившись таким блистательным миром для России, изменяла положение Европы; подле Западной Европы для общей деятельностью с нею явилась новая Европа, Восточная, что сейчас же отразилось в европейском организме- от Швеции до Испании. 
23)   That war, so glorious for Russia, had changed the relations between the other European states. Ther appeared a new Europe- an Eastern one. 

 24)  Полтава предопределила закат Швеции как великой державы Северной Европы и стала предвестницей становления русского великодержавия. До 1709 года Россия занимала скромное место в расчётах западных держав, победа же резко подняла политический и военный престиж России. Впервые за свою историю она стала полноправным балтийским государством и членом европейской системы союзов, обозначив свои интересы на континенте.
24)   Poltava was the first step for Sweden to be become a less powerful state and at the same time it was the beginning of the flourishing of the Russian state. It made the other European states respect  its interests on the continent, both political and military ones.
25)   Сфера влияния победившей страны выросла особенно в Польше, Северной Германии и даже на Балканах, где вспыхнули надежды на освобождение от османского ига православным царём.

   Общественное мнение в Швеции склонялось к миру с Россией, хотя бы за цену Лифляндии, пока русские не появились в Стокгольме. Почти каждая шведская семья потеряла близких под Полтавой и, как писали современники, «покаянное пение» сменило прежнюю заносчивость, победное звучание колоколов и органов.
25)   The sphere of influence of Russia had broadened especially in Poland, Northern Germany and even at the Balkans. The orthodox people there had got the hope to be liberated 
from the  Osman yoke  by the Russian tsar. 

   Simple people in Sweden were also for peace with Russia. Though almost every Swedish family had lost its relative on the Poltava field they didn`t want to fight with Russia any more, understanding its strength and power.
26) Русские люди прошли кровавую, жестокую и весьма опасную школу, и получили мир Божиею милостию. Народное чувство их было вполне удовлетворено тем великим значением, какое получили они в гордой и недоступной им прежде Европе.
       26)   Poltava was a bloody, brutal and dangerous school for Russian people. They had got peace only due to their praying to God.  The national feelings of pride, strength, courage was satisfied fully in Russian people.
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